



## Reisebeschreibung der Lehrfahrt in die Fröttmaninger Heide und zur Landesgartenschau nach Kirchheim am 18.05.2024

Wir fuhren um 8.00 Uhr vom Bahnhof Nord in Starnberg mit dem Bus von Ammersee Reisen nach München Fröttmaning. Das Interesse war groß und unser Bus war wieder voll.

Der Kreisverband lud zu einer gärtnerischen Lehrfahrt in die **Fröttmaninger Heide** ein. Diese ist seit 2016 ein durch Naturschutzverordnung geschütztes Gebiet am nördlichen Stadtrand von München. Die Fläche von 347 ha war früher ein Gelände für Bundeswehrübungen und zählt zu den größten zusammenhängenden Grasheiden Mitteleuropas. Die Münchner Schotterebene ist ein artenreiches Heidegebiet von 352 verschiedenen Pflanzen- und Pilzarten. Hier finden sich seltene Pflanzen im Kalkmagerrasen und lichte Waldbestände. Die Heide bietet außerdem Lebensraum für zahlreiche Tierarten, darunter Vögel, Insekten und Reptilien.



Der Treffpunkt für unsere Exkursion in die **Fröttmaninger Heide** war das Heidehaus mit seinem neuen lichtdurchfluteten Informationszentrum. Von zwei Referentinnen erhielten wir zuallererst einen Vortrag über die einzigartige Flora und Fauna der **Fröttmaninger Heide**. Unsere Gärtler waren erstaunt, dass es so ein Naturschutzgebiet in München gibt. Der Heideflächenverein setzt sich seit 1990 für den Erhalt und Schutz der Heidegebiete ein. Die Aufgaben des Vereins ist die Landschaftspflege, die Mahd, Beweidung, Renaturierung und die Wiederherstellung der Heide. Auch die Umweltbildung und Öffentlichkeitsarbeit gehört zu ihren Aufgaben.



Nach dem sehr interessanten Vortrag teilten wir unsere große Truppe auf die 2 fachkundigen Führerinnen auf. Der jeweilige Rundgang war sehr interessant. In der magerrasen angepassten Heidefläche, konnten wir wunderschöne Naturpflanzen sehen. Es gibt Wiesensalbei, Enzian, Weideröschchen, Silberdistel, echter Dost, Johanniskraut, Schafgarbe, Lein, Küchenschelle, Graslilie usw. Der Wald besteht aus Kiefer, Weide, Birke und Eberesche. Deshalb konnten sich auch viele Tierarten ansiedeln (z.B: Schmetterlinge (Bläulinge, Taubenschwänzchen, Schwalbenschwanz usw.) Bienenarten, Frösche, Kröten, Vögel Kaninchen, Feldhasen und mehr).

Nach dieser tollen Führung fuhren wir mit unseren Bus zum Mittagessen auf das Gelände der **Landesgartenschau in Kirchheim**. Danach erfolgte auch hier eine Führung.

Die **Landesgartenschau in Kirchheim** hat ihre Tore vom 15.05. bis 06.10.2024 geöffnet. Das Thema der Landes-Gartenschau lautet „>**Zusammen.Wachsen.**<“. Die Gemeinde Kirchheim wollte eine



Verbindung zu dem Ortsteil Heimstetten herstellen. Das wurde gut erreicht. Das Gelände umfasst 14 Hektar. Es gibt viel Grünes in dem Park. Zum Beispiel wurden 800 Bäume, Hecken und Sträucher gepflanzt. Ebenso gibt es viele Stauden, Blumen und Wiesenblumen. Auch der neuangelegte See dient als Verbindung der beiden Ortsteile. Sträucher. Der Park hatte auch 5 neue Naturräume geschaffen. Es ist der Bereich von Garten, Wildnis, Wald und Wiesen sowie Wasser. Unsere Führungen führten uns auch in die Gärten der Zukunft. Interessant war auch der sinnbildliche Baum im See. Die Führung war sehr interessant und ausgiebig.

Nach der Führung blieb noch Zeit für eine Kaffeepause und zum Relaxen oder Entspannen am neuen 7.300 qm großen Parksee.

Am Busparkplatz konnten wir wie üblich bei Hollersirup, gemischt mit Sekt, die Fahrt noch ausklingen lassen.

Anschließend, mit hoffentlich vielen neuen Eindrücken, traten wir wieder die Heimfahrt an.

Reiseleitung Agnes Stöger



### Lebensraum Heide (Pflanzen und Tiere)



Himmelblauer Bläuling



Schwalbenschwanz

Gewöhnlicher Natternkopf  
(*Echium vulgare*)



Skabiosen-Flockenblume  
(*Centaurea scabiosa*)



Fotos Heideflächenverein Münchner Norden eV  
„Artenvielfalt in Natur und Garten“